

05 DE JUNIO, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Edomex: final de foto



Da ventaja el IEEM a Del Mazo; Morena impugnará elección



Edomex: PRI y Morena luchan a brazo partido



Aventaja PRI en el Edomex



Del Mazo celebra con el conteo rápido



Conteo rápido da como triunfador a Del Mazo



PRI retiene el Edomex



Gana Del Mazo



Peso se aprecia 1.6% tras el conteo rápido



Conteo rápido del Edomex da ganador al PRI con 2% de ventaja



Conteo rápido da triunfo a Del Mazo en el Edomex



Del Mazo gana el Edomex: IEEM



*Por un pelito... ¡Es Del Mazo!*



Gana Del Mazo



Reino Unido dará más poderes a la policía contra el terrorismo

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna. Redes de poder MTY. Violador protegido por la **UPN** y Tláloc contra canales (Reporte Índigo, p. 25)

CU cumple su primera década como Patrimonio de la UNESCO (La Crónica, p. 20)

UNAM y UH acuerdan planes de trabajo para la enseñanza de matemáticas (La Crónica, p. 11)

Con app alumnos del IPN buscan mejorar transporte público (La Crónica, p. 16)

## SECTOR EDUCATIVO

"Sin la escritura, la historia se pierde" (Capital México, p. 26)

Ofrecerá CONALEP en Lázaro Cárdenas carrera de administración con especialidad portuaria (El Sol de México, p. 4-República)

Sorteo con unión (Capital México, p. 22)

## SNTE /CNTE

Tienden un puente aéreo para Oaxaca (Excélsior, p. 16)

En la tierra de Eruviel Ávila, golpeadores impiden que la izquierda busque posicionarse (La Jornada, p. 4)

Harán guía indígena del SNTE, en francés (Capital México, p. 22)

Preocupa a maestros examen de oposición e inseguridad (El Sol de México, p. 8-República)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	1	25

# Redes de Poder MTY



## VIOLADOR PROTEGIDO POR LA UPN Y TLÁLOC CONTRA CANALES

Vaya problema en el que está metido el secretario de Educación de Nuevo León, **Arturo Estrada**.

Resulta que **Raúl Mario Valdez Chavira, alias "El Flaco"**, detenido la semana pasada acusado de violación, **trabajó en la Unidad Pedagógica Nacional**.

O al menos **podía ingresar al plantel administrado** por el Estado sin problemas.

El presunto violador de una estilista en Guadalupe **fue contratado por el director de la UPN, Mario Guerrero**, y durante el tiempo en que estuvo laborando **fue denunciado por alumnas** y personal docente **por hostigamiento sexual**.

De estas quejas **sabía el director de la UPN y hasta Manuel González**, secretario General de Gobierno, pero nunca hicieron nada.

Hace unos días personal de esta dependencia **presentó una denuncia en la Comisión Estatal de Derechos Humanos** por acoso en contra del director y de empleados **como el detenido por violación**.

**TLÁLOC CONTRA CANALES**

A ti te lo dije, miijo, enténdelo tú, mi nuera, así dice un famoso refrán en referencia al pleito de dos a tres caídas sin límite de tiempo **entre el Fiscal Anticorrupción Ernesto Canales Santos y el Diputado priista Gabriel Tláloc Cantú** y todavía Notario Público.

A raíz de esta novela ya salió el peine del por qué el diputado de extracción cetemista (aunque lo niegue) **ha estado duro y a la cabeza** en contra del llamado fiscal.

Resulta que la Notaría 88, de la que es titular propietario el legislador tricolor, **tiene varios prietitos en el arroz como movimientos raros y operaciones sospechosas**.

Una de ellas es, por ejemplo, **la operación de compra-venta de un inmueble propiedad de Ovidio Campos Tamez**, adquirido por el propio Tláloc.

La propiedad, según el acta constitutiva archivada en el Libro 6 con Folio 1081, **está construida en un terreno de 238 metros cuadrados**.

El valor de la operación fue de **un millón 350 mil pesos**, muy por debajo del precio para una propiedad ubicada **en la zona de Residencial Las**

**Cumbres de Monterrey**. Al poner ese precio se **logró pagar menos impuestos** de lo que se debía y todos resultaron ganones, incluyendo Tláloc.

### POLÍTICOS DE NL EN COAHUILA

Las elecciones en el estado vecino de Coahuila **convocaron a varios políticos de Nuevo León**, quienes **anduvieron ayer muy activos** por aquellos rumbos.

El exalcalde de Santa Catarina, el panista **Víctor Pérez** **estuvo operando en Saltillo** para el candidato del PAN a la gubernatura de Coahuila, **Guillermo Anaya**.

Por parte del PRI, al diputado federal **Álvaro Ibarra**, **se le vio realizando recorridos por casillas** y por las oficinas del **Instituto Estatal Electoral de Coahuila**.

Uno más que presumió andar por allá fue **Arturo Salinas**, **el coordinador del PAN** en el Congreso estatal.

El presidente de la Comisión Estatal Electoral, **Mario Alberto Garza**, también se le vio en las oficinas del **IEEC** viendo la organización de la votación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	CULTURA	20

**ESPECIAL** ➔ *En agosto se dará a conocer el programa de actividades conmemorativas, con un acto inaugural encabezado por el rector Enrique Graue. Al ser Patrimonio Mundial, las instituciones adquieren el compromiso de conservación, preservación y difusión, señala Pablo Gómez Porter, académico de la Facultad de Arquitectura*

# CU cumple su primera década como Patrimonio de la UNESCO

[REYNA PAZ AVENDAÑO]

El próximo 2 de julio, el campus central de Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) cumplirá 10 años de ser declarado Patrimonio Mundial por la UNESCO, pero será hasta agosto cuando la máxima casa de estudios dé a conocer el programa de actividades conmemorativas que incluirán un acto oficial presidido por el rector, Enrique Graue, la presentación de un plan de manejo, un coloquio con especialistas del Instituto de Investigaciones Estéticas y de la Facultad de Arquitectura, además de diversas actividades artísticas.

Crónica presenta la información proporcionada por el Comité de Análisis para las Intervenciones Urbanas, Arquitectónicas y de las Ingenierías en el Campus Ciudad Universitaria y los campi de la UNAM, sobre los 32 recintos universitarios que tienen la distinción de la UNESCO y la voz del arquitecto Pablo Gómez Porter, quien explica la importancia de la declaratoria mundial.

**HISTORIA DE LA HUMANIDAD.** “En el mundo sólo hay cinco campus universitarios que tienen el reconocimiento de Patrimonio Mundial y sólo dos pertenecen al movimiento moder-

no: nuestra Ciudad Universitaria y la Ciudad Universitaria de Caracas, Venezuela. Hay otras tres universidades reconocidas por la UNESCO, la de Coímbra en Portugal, la de Alcalá Henares en España y la de Virginia en Estados Unidos”, comenta el especialista Pablo Gómez Porter.

—¿Cuál es la importancia de este reconocimiento?

—“Hace única a Ciudad Universitaria, porque al ser Patrimonio Mundial las instituciones adquieren el compromiso de conservación, preservación, difusión y finalmente la UNAM tiene los recursos humanos y científicos, es decir, la formación de académicos y pensadores que contribuyen

a su mejoría, manejo y conservación”, responde.

Dos datos que suelen manejarse erróneamente entre los mexicanos, aclara Gómez Porter, son: que toda Ciudad Universitaria fue declarada Patrimonio Mundial, cuando lo único que la UNESCO reconoció fue el campus central; y que la inscripción fue patrimonio cultural de la humanidad, cuando el reconocimiento incluye sólo lo cultural, pero fue más por el significado que tiene el campus en la historia de la humanidad.

“La declaratoria es únicamente al campus central porque es la construcción original de Ciudad Universitaria que se

inauguró oficialmente en 1952. Esa poligonal abarca el Estadio Universitario, la zona de frontones, la zona de facultades como la de Arquitectura, Ingeniería, Química, Medicina, Veterinaria, Odontología, Derecho; la Biblioteca Central y la Torre de Rectoría. En total son 176.5 hectáreas”, precisa el arquitecto.

De acuerdo con información proporcionada por el Comité de Análisis para las Intervenciones Urbanas, Arquitectónicas y de las Ingenierías en el Campus Ciudad Universitaria y los campi de la UNAM, desde su concepción original, el campus central

Pase a la pág. 21

## LOS MURALES QUE ALBERGA CIUDAD UNIVERSITARIA EN SUS EDIFICIOS SON:

1. *La Universidad, la familia y el deporte en México, 1952-1954*, Diego Rivera. Ubicado en el lado oriente del Estadio Olímpico Universitario.
2. *El pueblo a la Universidad, la Universidad al pueblo. Por una cultura neohumanista de profundidad universal, 1952-1956*, David Alfaro Siqueiros. Ubicado en la fachada sur de la Torre de Rectoría.
3. *Nuevo símbolo universitario, 1952-1956*, David Alfaro Siqueiros. Ubicado en la parte oriente de la Torre de Rectoría.
4. *Las fechas en la historia de México o el dere-*

- cho a la cultura, 1952-1956*, David Alfaro Siqueiros. Ubicado en el muro norte de la Torre de Rectoría.
5. *Representación histórica de la cultura, 1952*, Juan O’Gorman. Ubicado en la Biblioteca Central.
6. *Ciencia para la paz, 1952-1953*, Rosendo Soto. Ubicado en el muro poniente del Auditorio Alfonso Caso.
7. *La conquista de la energía, 1952-1953*, José Chávez Morado. Ubicado en la fachada norte del Auditorio Alfonso Caso.
8. *La ciencia y el trabajo, 1952*, José Chávez Morado. Ubicado en el muro oriente del Auditorio

Alfonso Caso.

9. *El retorno de Quetzalcóatl, 1952*, José Chávez Morado. Ubicado en la fachada sur de la Antigua Facultad de Ciencias, Biblioteca Luis Unikel.
10. *La superación del hombre por medio de la cultura, 1953-1954*, Francisco Eppens Helguera. Ubicado en la fachada sur del Anfiteatro de la Facultad de Odontología.
11. *La vida, la muerte, el mestizaje y los cuatro elementos, 1953-1954*, Francisco Eppens Helguera. Ubicado en la fachada poniente de la Facultad de Medicina.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	NACIONAL	11

DISTINTOS NIVELES EDUCATIVOS

## UNAM y UH acuerdan planes de trabajo para la enseñanza de matemáticas

[ REDACCIÓN ]

■ La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Universidad de La Habana (UH) acordaron planes de trabajo coordinados en los que sobresalen temas como la enseñanza de matemáticas a distintos niveles educativos, sustentabilidad de recursos costeros, prospección del petróleo, estudios sobre células y tejidos de vertebrados, así co-

mo cómputo.

Los rectores de estas dos casas de estudio, Enrique Graue y Gustavo Cobreiro, acordaron impulsar estrategias para facilitar la enseñanza de las ciencias básicas, particularmente de las matemáticas.

Además destacaron la iniciativa conjunta que abarcará la enseñanza de esta disciplina en todos los niveles educativos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	CIUDAD	16

# Con app alumnos del IPN buscan mejorar transporte público

► Proporciona información de ascenso y descenso de pasaje, así como el número de personas que pagaron e hicieron su recorrido

[ OMAR DÍAZ ]

A través de una aplicación móvil, estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) buscan mejorar y efficientar el servicio en el transporte público, y de paso evitar pérdidas para los operadores.

Estudiantes de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas (UPIICSA) desarrollaron la aplicación "Caoz", la cual proporciona información de ascenso y descenso de pasaje, así como el número de personas que pagaron e hicieron su recorrido.

En esta aplicación se podrán visualizar los botones de ascenso y descenso de los pasajeros de las unidades de transporte público, el número de usuarios a bordo y la cantidad de personas que pagan, un cronómetro que estima el tiempo de recorrido, así co-

mo botón de pánico.

El estudiante José Alberto Ramírez Arista explicó que, para el funcionamiento de la app, se requiere de un dispositivo móvil con sistema operativo Android versión 4.3 con GPS y una red 4G, la cual, en breve, podrá descargarse de manera gratuita en Play Store.

"La herramienta no desplaza las actividades de los concesionarios, choferes, aforadores y checadores, pero detectamos que cuando existe alta demanda del transporte, algunos usuarios no pagan y provocan pérdidas económicas de hasta 60 pesos por unidad en medio turno", comentó.

De igual forma, refirió que también se pretende que cuando los operadores pidan alimentos sean supervisados por un nutriólogo; además, se incluirán datos del clima y toda la información recabada se almacenará en un servidor.

En el proyecto participan

también Óscar López Campos, estudiante de la UPIICSA, y Beatriz Emigdio Arias, ingeniera en Transporte de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Esta aplicación se utiliza en la ruta 2 y 105 de Nezahualcóyotl, Estado de México, y cuenta con su registro ante el Instituto Nacional del Derecho de Autor.

Si esta aplicación brinda los resultados esperados, se podrá extender a más rutas de la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM).

**BENÉFICO.** Vicente Tolentino maneja un camión en la Ruta 82 que corre del Metro Tasqueña a Milpa Alta. Al comentarle sobre "Caoz", comentó que esto les ayudaría mucho para evitar las "fugas" de pasaje que ocurren en "horas pico". Asimismo, —dijo— se dará un mejor servicio a los usuarios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	1	26

# “SIN LA ESCRITURA, LA HISTORIA SE PIERDE”

## Álvaro Matute fue elegido para ocupar la silla 33 de la Academia Mexicana de la Lengua

**DAVID GUTIÉRREZ**

Evitar los extremos que oscurecen la palabra oral y escrita permitirá llegar a un lenguaje general y accesible que posibilite un mejor entorno para la vida social y política de México, aseguró el historiador Álvaro Matute Aguirre (1943) recientemente elegido para ocupar la silla 33 de la Academia Mexicana de la Lengua (AML).

“Existen dos orillas: el habla excesivamente popular o juvenil, que tiende a ciertos oscurecimientos que sólo son entendidos en un pequeño grupo, ante la alta especialización científica y humanística, que igualmente desarrolla lenguajes que sólo son accesibles para unos cuantos”, acotó en entrevista para **CAPITALMÉDIA**.

Para eludir esta dualidad, el investigador emérito del Instituto de Investigaciones Históricas y académico de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM destacó la relación de la AML con la Secretaría de Educación Pública (SEP) para crear libros de texto que tengan calidad en su escritura, además del aprovechamiento del lenguaje oral que se transmite en los medios.

“Es muy importante porque llegan con más eficacia a mayores capas de población, dado que no

estamos en un país de lectores y nuestra obra escrita está dirigida a un estrato pequeño de la población. El aprovechamiento de otros medios es muy importante”, destacó el académico.

El también miembro de la Academia Mexicana de la Historia desde 1998, donde ocupa el sillón 11, apuntó que la mejor forma de alcanzar la relación entre lengua e historia se logra volcando la memoria colectiva a la escritura.

“La historia es memoria que si no va a la escritura se pierde, no es para quedarse guardada, sino para ser compartida por un estrato amplio de la población, debido a que el conocimiento de la historia es importante para forjar conciencia ciudadana y entender el mundo que nos rodea”, sostuvo el investigador.

En ese sentido, resaltó la importancia de estudiar cómo ha sido el proceso de escritura de la historia y, al escribir historia, hacer un buen uso del lenguaje.

Cabe destacar que la AML eligió durante el pleno del 27 de abril pasado a Álvaro Matute Aguirre para ocupar la silla 33, a propuesta de Mauricio Beuchot, Patrick Johanson y Germán Viveros. El sitio estuvo disponible desde el 12 de enero

de este año, cuando el estatus de Elías Trabulse Atalao cambió al de académico correspondiente en la ciudad de San Diego, California.

“Representa una gran satisfacción por el hecho de que mi trabajo es reconocido por un grupo muy distinguido de colegas de varias disciplinas que consideraron digno de mérito mi trabajo para darme acceso a la AML”, expresó Matute.

De acuerdo con la AML los estudios e investigaciones de Álvaro Matute en el campo de la historia política y diplomática de los siglos XIX y XX, así como de la historia de la cultura y de las ideas, hacen de él una de las figuras más reconocidas para ocupar el puesto.

“De la AML me gusta la participación plural de muchos especialistas, que contribuimos desde nuestras diferentes perspectivas a mejorar la comprensión del lenguaje con el diálogo entre nosotros mismos”, expuso.

El trabajo de Matute Aguirre se ha enfocado en la historia política y cultural de la Revolución Mexicana, historiografía mexicana, José Vasconcelos y la teoría y filosofía de la historia. **E**

Recibió el Premio Universidad Nacional de Investigación en Humanidades, 1997; la medalla “Capitán Alonso de León”, de la Sociedad Nuevo-leonesa de Historia, Geografía y Estadística 2007, y el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el área de Historia, Ciencias Sociales y Filosofía.

**RECONOCIMIENTOS**

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	REPÚBLICA	4

## Ofrecerá Conalep en Lázaro Cárdenas carrera de administración con especialidad portuaria

EL SOL DE MORELIA

MORELIA, Mich. (OEM-Infomex).- Como parte del desarrollo y transformación del municipio de Lázaro Cárdenas, el Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Michoacán anunció la apertura de la carrera de Administración con especialidad portuaria. En sesión ordinaria, el Comité Dictaminador de la Oferta Educativa del Sistema Conalep aprobó que a partir del ciclo escolar 2017-2018, en la unidad

Lázaro Cárdenas se cuente con una nueva opción educativa, informó la directora del subsistema, Minerva Bautista Gómez.

"Nuestra prioridad es mejorar las condiciones académicas, que sean acordes a las necesidades de cada región. El gobierno del estado, que encabeza Silvano Aureoles Conejo, ha puesto especial atención para generar los perfiles que formen parte del desarrollo social y económico de Michoacán", indicó la funcionaria.

La unidad Lázaro Cárdenas oferta ac-



**ESTUDIANTES, CON una nueva opción educativa**

tualmente las carreras técnicas de Enfermería General, Informática, Metalmecánica y Administración.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	1	22

## SORTEO CON UNIÓN

La Unión Nacional de Padres de Familia festejó su centenario con el sorteo Zodiaco No. 1348. Consuelo Mendoza, presidenta de la UNPF, destacó el trabajo de la institución a lo largo de este tiempo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	PRIMERA	26

## DECLARAN EMERGENCIA EN 127 MUNICIPIOS

# Tienden un puente aéreo para Oaxaca

**POR PATRICIA BRISEÑO**

Corresponsal  
nacional@gtmm.com.mx

OAXACA, Oax.— Fuerzas federales establecieron un puente aéreo para abastecer de alimentos, agua y medicamentos a las poblaciones que se quedaron incomunicadas por *Beatriz*.

Participan la Coordinación Estatal de Protección Civil de Oaxaca, con apoyo de la Policía Federal y la Secretaría de la Defensa Nacional.

Tres helicópteros se desplazaron hacia las regiones de la Sierra Sur y la Costa, donde se reportó el mayor número de personas damnificadas y de afectaciones a la infraestructura física.

Las aeronaves despegaron del hangar del gobierno estatal con una tonelada de alimentos. Asimismo, la 44 Zona Militar, con sede en Miahuatlán de Porfirio Díaz, lleva ayuda por la vía terrestre a los sectores más afectados.

Protección Civil de Oaxaca informó que los helicópteros establecerán el punto más cercano a las poblaciones para entregarlos a las autoridades municipales y a los damnificados.

La ayuda va dirigida, principalmente, para San Mateo Piñas, San Juan Ozolotepec, San Marcial Ozolotepec, San Francisco Ozolotepec, San Miguel del Puerto, San Andrés Lovene, la agencia de Santa Catarina Xanaguá y Santiago Lapaguá, entre otras.

**Tres helicópteros partieron con medicamentos, agua y alimentos para la Costa y la Sierra, aisladas por *Beatriz***



Foto: Patricia Briseño

Personal militar, de la Policía Federal y de Protección Civil de Oaxaca tendieron un puente aéreo para llevar alimentos, agua y medicamentos a las comunidades aisladas por el paso de *Beatriz*.

### REINICIAN CLASES

El Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) informó que este lunes se reanudan las clases en todos los niveles educativos, luego de que fueron suspendidas el viernes como medida preventiva ante la gravedad del fenómeno hidrometeorológico.

En un balance preliminar reportó seis escuelas afectadas; cifra que podría incrementarse en las próximas horas. En donde no existan las condiciones y garantías de seguridad para la comunidad escolar, las autoridades brindarán alternativas para

continuar con las actividades escolares, explicó el IEEPO.

La disidencia magisterial, conformada por la membresía de la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), anunció una colecta de víveres y medicamentos para apoyar en esta contingencia.

Asimismo se propuso elaborar un registro de las comunidades más afectadas región por región.

### HAY DECLARATORIA

La Coordinación Nacional de Protección Civil de la Secretaría de Gobernación emitió ayer una declaratoria de emergencia para 127 municipios de Oaxaca, ante la presencia de lluvia severa e inundación fluvial y pluvial del día 1 de junio.

Con esta acción se activan los recursos del Fondo para la Atención de Emergencias (Fonden) de la Segob.

A partir de esta Declaratoria, solicitada por el gobierno de Alejandro Murat, las autoridades estatales contarán con recursos para atender las necesidades alimenticias, de abrigo y de salud de la población damnificada.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	POLÍTICA	4

## Laboratorio Electoral

### En la tierra de Eruviel Ávila, golpeadores impiden que la izquierda busque posicionarse

• Policías de Ecatepec no intervienen durante la retención de operadores de Monreal

ARTURO CANO

Periódico La Jornada  
Lunes 5 de junio de 2017, p. 4

Aretito de diamante en la oreja y tatuaje con dos cuernos de chivo, el hombre resume en unas frases el espíritu del PRI duro, de los *tricolores* de corazón, mientras endurece el cuerpo para que nadie se atreva a dar un paso: “Aquí no es el Distrito Federal, hijo de la chingada, aquí es Ecatepec, aquí no andamos con mamadas de pintar todo de rosita”.

Faltan unas horas para que el Instituto Estatal Electoral dé apretada delantera a Alfredo del Mazo, pero aquí sus huestes no tienen dudas.

Bienvenidos al PRI del siglo XXI, compañeros. Aquí a su izquierda: cinco vehículos de la policía estatal del gobernador Eruviel Ávila —ex alcalde, no se olvide, de este municipio líder en asaltos y feminicidios donde nada se pinta de rosa—, cuyos elementos llevan dos horas mirando cómo varias decenas de indignados militantes del PRI maltratan al ex diputado Alejandro Rojas Díaz-Durán. Lo más suavecito que le dicen es: “síntese, pinche perro, o lo sentamos”. Los agentes del orden se rascan las barrigas y, aburridos por la duración del episodio, ya ni voltean a ver al grupo de porros y periodistas que rodea a los colaboradores del ex gobernador de Zacatecas.

Los líderes controlan con rudeza a sus huestes. Hasta cierto punto. No impiden, por ejemplo, que le tiren un puñetazo a Juan José Espinosa Pérez, alcalde de Cholula, ni que pretendan arrebatar sus cámaras a los fotógrafos.

Faltan dos horas para que el PRI declare el triunfo de su candidato, Alfredo del Mazo, sólo para que lo sigan Morena e incluso el PRD (sólo faltaba, hacia la calurosa noche, que Josefina Vázquez Mota se declarara la mejor panadera de la comarca).

En el estacionamiento de una plaza comercial de Ecatepec sigue el sainete de origen bien conocido: la detención de un chofer del delegado en Cuauhtémoc, con unos 10 mil pesos y un arma que Ricardo Monreal denuncia fue “sembrada”. Lo de los billetes se va haciendo costumbre —aunque la cantidad sea risible—, como costumbre es que los empleados del ex gobernador de Zacatecas sean vigilados y capturados in fraganti (y también que la autoridad, en este caso la fiscalía electoral, diga que nada hay en su contra).

Algunos de los indignados militantes del PRI se cubren las caras mientras exigen que Monreal, quien permanece en una habitación del hotel bajo asedio de los priistas, dé la cara.

Con excepción de algunas señoras y de los líderes —que los reporteros locales reconocen como funcionarios del ayuntamiento—, los ciudadanos

indignados con las “mentiras de Morena” son simple y llanamente golpeadores lumpen. Unos cargan caguamas, dos o tres de ellos se drogan con sus monas y varios han envuelto piedras con sus camisetas, para disimular los proyectiles.

Esos son los personajes con los que Alejandro Rojas, un evidente nostálgico de los reflectores, pretendió negociar. Yo puedo con ellos, voy a dialogar, le dijo a Monreal, y terminó de rehén.

Al caer la noche, los celosos ciudadanos se retiran sin más. Los llaman a concentrarse frente al palacio municipal.

#### La maestra y la revelación

En la colonia El Porvenir todas las casillas están en las calles. Las escuelas, habitualmente usadas en otros sitios como centros electorales, permanecen cerradas.

Una es la pequeña escuela Profesor Carlos Hank González, donde, en su juventud, diera clases Elba Esther Gordillo Morales. Imposible saber cuántos votos aportó la suma del yerno de la maestra y dos ex secretarios generales de la sección del SNTE consentida de Gordillo, la 36. En el último jalón, los gordillistas lanzan todavía algunos anuncios en las redes, aunque no tan eficaces como las llamadas telefónicas nocturnas.

“Soy tu amiga Delfina Gómez y te recuerdo que llegó la hora”, decía la voz, desde un teléfono de Guadalajara, a los sobresaltados mexiquenses, entre las tres y las cinco de la madrugada. Muchos mentaron madres.

Teléfonos aparte, la lucha cuerpo a cuerpo es en el oriente del estado. En Nezahualcóyotl, entre Morena y el PRD.

Para la mayor parte de los medios no fue sorpresa que una profesora de primaria e hija de un albañil disputase la gubernatura a una dinastía que ya ha puesto cuatro gobernadores. No, la “revelación” fue Zepeda quien, al caer la tarde, se toma la foto brazos en alto con los dirigentes de su partido. Curiosa la celebración perredista: festejan que su candidato quedará, según los primeros resultados, unos tres puntos abajo que su aspirante de hace seis años y unos ocho de quien fuera su candidata hace 12. Eso, sin considerar que las muy sabidas relaciones del jefe de la corriente de Zepeda, Héctor Bautista, con el grupo en el poder presidencial le ayudaron a apuntalar un caudal de votos similar al que obtuvo seis años atrás.

#### Fuerte y con todos

El PRI, dicen sus adversarios, es un partido mentiroso. Esta vez, al menos, no mintió en su lema de campaña: Fuerte y con todo, prometió, y así fue.

Al menos desde octubre pasado la

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	POLÍTICA	4

siguiente también la intervención abierta de los integrantes del gabinete presidencial en la elección. Nunca antes una entidad había sido tan visitada por los altos mandos, nunca sus habitantes objeto de tantos regalos y promesas, de tarjetas efectivas y rosas (a pesar de lo que digan los fieros militantes priistas de Ecatepec).

Fuerte y con todo, el PRI pretendió meter a todas las fuerzas políticas en el mismo saco. Los de Morena son tan corruptos como todos los demás, fue la frase que se desparramó en titulares y columnas, con todas sus variantes. Mientras sus gobernadores, otrora ejemplo del “nuevo PRI” escapaban o caían en prisión, el PRI se montaba en la telenovela de Eva Cadena, las cuentas del municipio de Texcoco y otras historias similares.

El tamaño del empeño priista, de los recursos empleados, dio lugar, en la víspera de la jornada comicial, para que los memoriosos trajeran a cuento el “fraude patriótico” de 1986.

La autoridad electoral, que desde ya tiene encima la elección de 2018, sólo miró incidentes menores.

Tan menores como las cabezas de cerdo y las coronas fúnebres en las sedes de Morena. Montones de cabezas de puercos como montañas de encuestas de salida llegan a los celulares de los reporteros con conexiones desde el mediodía.

La mayor parte de esos estudios muestran lo mismo que las últimas encuestas públicas: un empate entre Alfredo del Mazo y Delfina Gómez.

Todos esos datos se van a la basura ya entrada la noche, con el conteo rápido que al otorgar una mínima ventaja al candidato del PRI, con una muestra incompleta, abre el camino a los tribunales.

Ya entrada la noche, los primeros reportes desde Toluca indican que no hay un festejo a la altura del empeño que el PRI puso en esta elección. Hablan de un ambiente triston, de una fiesta fingida. Será porque en el estado de México del grupo Atlacomulco, ese mito que vive y colea, no pintan nada de rosita.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	SOCIEDAD	22

## Harán guía indígena del SNTE, en francés

"Estrategias Didácticas, Guía para Docentes de Educación Indígena", elaborado por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), en coordinación con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), será traducida al inglés y francés, para que maestros de todo el mundo tengan acceso a esta valiosa herramienta pedagógica.

Así lo anunció el coordinador del Grupo de Trabajo Sobre Política de Enseñanza de la UNESCO, Edem Adubra, en la presentación de la Guía, en el marco de la Semana de América Latina y el Caribe 2017, realizada en París, Francia.

En la ceremonia participaron profesores mexicanos indígenas y dirigentes del SNTE, encabezados por el presidente de la organización magisterial, Juan Díaz de la Torre, quienes fueron reconocidos por la UNESCO, gracias a su compromiso con la escuela pública incluyente y de calidad.

Durante su participación, Díaz de la Torre explicó que la Guía es una herramienta pedagógica que busca fortalecer la práctica docente en la lectura y escritura de las



Es un orgullo servir a los maestros que trabajan por la niñez de los pueblos originarios"

**Juan Díaz de la Torre**  
Presidente del SNTE

lenguas originarias y el español; fue desarrollada para atender la educación indígena en México y ahora puesta a disposición de los docentes en el mundo, a través de la UNESCO.

"Este no es un instrumento reservado únicamente a los docentes de la educación indígena de nuestro país. Está pensado y construido para docentes que trabajan en contextos multiculturales. Hoy por hoy esa es la tendencia universal, el trabajo con estudiantes de diversas culturas, reunidos en un mismo salón de clase, con un docente que no necesariamente domina la lengua y la cultura de todos. Estas son las aulas del futuro, del presente, en donde todos aprenden de todos, bajo la guía insustituible del docente, que es también un aprendiente".


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	REPÚBLICA	8

■ ORIZABA

**PREOCUPA A MAESTROS EXAMEN DE OPOSICIÓN E INSEGURIDAD**

POR MAYRA FIGUEIRAS

ORIZABA, Ver. (OEM-Infomex).- Reprobar el examen de oposición que deben presentar obligadamente los docentes cada año para determinar si son aptos para ejercer su profesión, y la inseguridad son los principales problemas que aquejan a profesores en la entidad, reconoció Enrique Cruz Canseco, secretario general del Sindicato Integrador de la Educación en Veracruz (SIEV).

Mencionó en entrevista que en los recorridos que hacen por el estado han encontrado profesores que han reprobado el examen de la Reforma Educativa. "Casualmente, de Orizaba tenemos dos maestros que reprobaron el examen dos veces; les queda una sola oportunidad y si lo reprueban les cambian su función de docente a administrativo".

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna El Correo Ilustrado | El Politécnico es superior al TecNM, asegura (La Jornada, p. 2)  
Columna La Gran Carpa | Cortina Intermedio (El Economista, p. 62)  
Columna Rozones | Graue estrecha lazos con Cuba (La Razón, p. 2)

## SEP

Columna Sólo para iniciados | Los ganadores son... (Impacto Diario, p. 3)

## SECTOR EDUCATIVO

Artículo El Acuerdo de París | Javier Bolaños (El Universal, p. 28)  
Artículo La peligrosa calentura de Trump | Armando Ríos piter (Excélsior, p. 19)  
Columna De naturaleza política | Asteriscos (Excélsior, p. 26)

## SNTE/CNTE

Columna Rozones | Fortalece SNTE educación indígena (La Razón, p. 2)  
Columna Teléfono Rojo | Campaña de partidos en redes sociales (24-Horas, p. 5)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	EL CORREO ILUSTRADO	2

### El Politécnico es superior al TecNM, asegura

El Tecnológico Nacional de México (TecNM) –por cierto, mal llamado así en relación al original *Tec*–, nació el 23 de julio de 2014. La Secretaría de Educación Pública (SEP) de Emilio Chuayffet, no entendiendo la esencia del Instituto Politécnico Nacional (IPN), creó ese sistema llamado TecNM para minimizar al primero. *Contra facta, non sunt argumenta*. En efecto: con presupuesto superior al del IPN, el TecNM no resiste un análisis comparativo: su eficiencia terminal es de 58 por ciento; la del IPN, de casi 68 por ciento. La oferta educativa, en voz de la directora de Planeación, se limita a ingeniería industrial, sistemas computacionales y gestión empresarial. La del IPN, como es bien sabido, abarca las áreas físico matemáticas y de ingeniería, así como las ciencias sociales, administrativas, biológicas y de la medicina.

Sí, nos faltan en el Politécnico las humanidades, por lo menos la filosofía y afines. En el TecNM están acreditadas 50 por ciento de las licenciaturas. En el IPN casi se llega a 100 por ciento en los niveles medio superior y superior. Hay laboratorios en el IPN, como el Centro de Nanociencias y algunos en la Escuela Superior de Física y Matemáticas y en ciencias biológicas que nada tienen que pedir a los del Instituto Tecnológico de Massachusetts, por ejemplo.

Algo muy importante: exhibe con orgullo el TecNM que 200 mil jóvenes presentaron el examen de admisión y serán recibidos 150 mil. Pero en el fondo la recepción es muy pobre. Hay 266 planteles del TecNM, entre centralizados y descentralizados, lo que indica que cada centro de nivel superior, en promedio, recibirá alrededor de 600 estudiantes nuevos. En cambio, en el IPN se presentaron 107 mil aspirantes, para recibir –¡oh dolor!– tan sólo a 24 mil.

Los politécnicos le deseamos al TecNM iniciar el camino hacia la trascendencia educativa, los jóvenes de México lo merecen. Pero simultáneamente le exigimos al Estado mexicano, no sólo a su gobierno, que el IPN sea objetivamente el rector de la docencia e investigación tecnológicas en México.

*Rubén Mares Gallardo*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	EL FORO	62



**CARRITO.** Los diputados del PRD buscan tipificar como delincuencia organizada el robo de transporte de carga para aumentar los castigos e incluir la prisión preventiva de oficio, pues argumentan que en lo que va del 2017, este delito ha aumentado 50% con respecto al mismo periodo del año pasado.



**GUILLOTINA.** El legislador **Iván Texta Solís** exhortó al Gobierno de la Ciudad de México, así como a los 16 delegados, a implementar medidas para impedir que se tire basura en las calles. Anteriormente, el asambleísta propuso reformar el Código Penal local para castigar con seis meses y hasta un año de cárcel a quienes tiren basura en lugares prohibidos de forma reincidente. “Estos desechos impactan negativamente en el medio ambiente (...) además de afectar el sistema de drenaje (y provocar) la proliferación de fauna nociva”, afirmó el perredista.



**JAULA.** La Procuraduría General de la República informó que un extrabajador del IMSS fue sentenciado a nueve años de cárcel por abuso sexual contra una empleada de la misma institución. El responsable, que ocupaba el cargo de jefe de oficina del Departamento de Cobranza, abusaba de la trabajadora dentro de las oficinas del IMSS en la

capital. La denuncia de la víctima dio origen a la investigación (y posterior resolución) por parte de la Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas.



**MIMO.** La Fiscalía General de Puebla detuvo a un falso sacerdote en el municipio de Huehuetlán el Grande por fraude genérico, pues al ejercer sin permiso el sacerdocio, llegaba a sus manos el dinero de las limosnas y los estipendios. La denuncia fue interpuesta por la Arquidiócesis de Puebla, la cual anunció que estará atenta a las resoluciones de la autoridad. Por lo pronto, el juez de Control ordenó prisión preventiva al inculpado como medida cautelar, pues hay el riesgo de que pueda huir debido a su origen chiapaneco.



**CORTINA INTERMEDIO.** La Comisión Permanente del Senado de la República pidió a la UNAM que considere la posibilidad de crear un laboratorio de investigación y servicios en cáncer de mama en el Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada en su Campus Juriquilla de Querétaro. Esto, debido a que a la cámara termográfica con que cuenta la Máxima Casa de Estudios no le queda mucho tiempo de funcionamiento y si no es remplazada, los servicios que ofrece podrían desaparecer.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	NACIÓN	2

# Rozones

## Graue estrecha lazos con Cuba

En su visita a Cuba el rector de la UNAM, **Enrique Graue**, acordó con su homólogo de la Universidad de La Habana, **Gustavo Cobreiro**, impulsar estrategias para facilitar la enseñanza de las matemáticas en diversos niveles educativos, así como trabajar en sustentabilidad de recursos costeros, prospección del petróleo y células y tejidos de vertebrados. Interesante intercambio académico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	1	3

## SÓLO PARA INICIADOS



JUAN BUSTILLOS

### *Peña Nieto gana otra vez a AMLO*

Hasta el miércoles sabremos el resultado final de las elecciones del Estado de México, pero conforme al conteo rápido del Instituto Electoral del Estado de México (que tiene un margen de error de 0.5), Alfredo del Mazo ganó la gubernatura mexiquense a Delfina Gómez y a Andrés Manuel López Obrador; dicho de otra manera, Enrique Peña Nieto volvió a derrotar a Andrés Manuel López Obrador.

Conforme al conteo, con índice de confiabilidad de 95 por ciento, al final de la jornada, el máximo de la candidata de Morena no alcanzaría el mínimo del priista. Es decir, ya no hay vuelta atrás.

Si los datos de ayer no fueron más concluyentes fue porque la gente de López Obrador repitió la misma estrategia que utilizó contra Felipe Calderón en la elección del 2006: Negarse a firmar las actas en donde el triunfo de Del Mazo es claro.

La estrategia dilatoria tiene la

intención de restar credibilidad a la autoridad electoral, que, por otra parte, no habría anunciado el triunfo del candidato priista sin tener certeza de que la distancia entre uno y contendiente es "estadísticamente significativa".

#### **Y LOS GANADORES SON...**

Hay dos grandes ganadores: Enrique Peña Nieto y Eruviel Ávila.

La interpretación es que ambos fueron bien calificados por sus paisanos a través del voto a Alfredo del Mazo. A éste habrá que reconocer que nada hizo para aumentar los pronósticos, pero tampoco para perder los votos conseguidos por el Presidente y el gobernador.

Pero antes de entrar en materia, la carcajada del día, y no precisamente a cargo del secretario de Desarrollo Social, Luis Miranda, por la inexplicable falta de credencial de elector (la tenencia de dos) que le

impidió votar al experto electoral.

El domingo, casi de madrugada, uno de esos amigos sin "qué hacer" que se siente obligado a bombardear por WhatsApp todo lo que se encuentra me despertó con una columna política que hablaba del miedo que supuestamente consumía al inquilino de Los Pinos por lo que estaba por ocurrir en territorio mexiquense.

Evidentemente, se trata de sólo una de las tantas leyendas urbanas que construyen sobre Peña Nieto; la verdad, nunca he visto nervioso al Presidente, ni siquiera en sus peores circunstancias personales y familiares. ¿Cómo podía estarlo cuando ni siquiera se instalaban las casillas?

Con el avance de la jornada electoral quedó demostrado que Andrés Manuel López Obrador a nadie asustó, por lo menos en Los Pinos.

Continúa en la página 13

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	OPINIÓN	28

## El Acuerdo de París

Por **JAVIER BOLAÑOS**

**P**roteger la biodiversidad del planeta de los efectos del cambio climático, motivado por las emisiones de gases de efecto invernadero, es una tarea que adquirió carácter de un deber de los países y pueblos del mundo el pasado 4 de noviembre de 2016, cuando 55% de los países participantes suscribieron la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático, mejor conocida como el Acuerdo de París.

Nuestro país es firmante del Acuerdo de París, no podría ser de otra forma, cuando la naturaleza nos ha puesto en custodia de una extraordinaria y gran riqueza en flora y fauna, que coloca a México entre los cinco países con la mayor biodiversidad del orbe. Contamos con 3 de las 37 áreas silvestres del planeta; 3 de las 34 ecorregiones o *hotspots* del mundo, donde se encuentran al menos mil 500 especies endémicas de plantas vasculares; somos junto con Brasil, el país con el mayor número de centros de diversidad de plantas; contamos con 22 áreas de aves endémicas y con mucho orgullo, poseemos el acuario del planeta, como se conoce al Golfo de California, con una extensión de mil 200 kilómetros de largo por 150 de ancho.

Ahora bien, que el mes de junio haya comenzado con la pésima noticia de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, abandonará el Acuerdo de París, es una medida que ha merecido la condena mundial y el repudio de un sector importante del pueblo estadounidense. Con justificación renunciaron al Consejo de Empresarios del presidente, personajes de la talla de Elton Musk, de Tesla; Jeff Immelt, de General Electric; y Bob Iger, de Disney.

Los gobernadores de Nueva York, Washington y California, así como otras personalidades del mundo de la cultura y la diversión, en respuesta a la ignorancia supina del huésped de la Casa Blanca, han formado de inmediato la "alianza por el clima", para oponerse y fraguar

acciones en favor de la biodiversidad.

Dicen que al presidente Trump le agrada mucho ver la televisión, pero tal vez sólo sintonice *Fox News*; alguno de sus consejeros debería cambiarle de canal para que aprecie las producciones de *National Geographic* y, al menos una vez, pudiera ver el documental que encabezó Leonardo DiCaprio, denominado *Antes de que sea tarde* (*Before the Flood*) donde nos plantea la urgencia de detener el aumento de la temperatura global y advierte de los graves daños que estamos haciendo todos los días a *Pachamama*.

A mi juicio está claro que Trump está del lado equivocado de la historia, y más allá de los plazos legales que seguramente harán inviable su decisión, queda nuestra responsabilidad como personas y nación frente al cambio climático.

El 23 de mayo se presentó en la Cámara de Diputados el Informe del Desarrollo en México 2016, elaborado por el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo, a cargo del doctor Rolando Cordera, que, acompañado del rector de la UNAM, Enrique Graue, plantea una realidad que puede afectar severamente el cambio climático: el crecimiento alarmante de la pobreza, que podría llevar a México en 2030, al nivel de 90 millones de pobres, y a la par la disminución de la inversión en educación, que puede implicar el incumplimiento de los compromisos internacionales suscritos por México en la Agenda 2030.

Mayor pobreza y desaliento a la educación, son lastres para el cambio climático, pues obligaran a la sobreexplotación de los combustibles fósiles y nos colocaran a años luz en investigación y desarrollo tecnológico para crear nuevas energías amigables, renovables y propias; por eso, cobra nueva fuerza el mensaje y la urgencia de proteger al planeta.

"Ustedes son la última y mejor esperanza —dijo DiCaprio a líderes mundiales en 2016—. Les pedimos que la protejan o nosotros y todo aquello que apreciamos seremos historia." ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	PRIMERA	19

**ARMANDO RÍOS PÍTER****Senador de la República**

Twitter@RiosPiterJaguar

## La peligrosa calentura de Trump

**O** *bsestonado con los  
muros, Donald Trump,  
presidente de Estados  
Untdos, logró al fin  
levantar el prtmero:*

*la barrera infranqueable edificada  
frente al Acuerdo de París contra el  
Cambto Clmático, a pesar del que  
el país que gobierna es el segundo  
emisor de CO2 en el mundo.*

De acuerdo con sus razonamientos de renuncia es más importante la gente que vive en la Unión Americana que el fenómeno ambiental mundial, en el que no cree que haya metido las manos el hombre. Expresó que está dispuesto a negociar otro mecanismo, siempre y cuando, éste sea benéfico para sus trabajadores, contribuyentes y empresas.

También presumió de haber cumplido a sus representados, al anteponer el sostenimiento de los empleos a su permanencia en el Acuerdo de París, pues por la gente de su país es que decidió abandonarlo.

El gesto ha sido señalado duramente, por abandonar la lucha ante uno de los más grandes retos de la humanidad.

Su retirada es crítica, aunque no sorprendió del todo, debido a que en muchas ocasiones anteriores se burló del asunto. La decisión denota una ignorancia y mezquindad, pues los efectos del cambio climático incluyen el aumento en las temperaturas globales, incremento en el nivel del mar, un cambio profundo en los patrones de las precipitaciones y la expansión de los desiertos subtropicales.

La presencia de olas de calor, sequías, lluvias torrenciales y fuertes nevadas, no sólo podrían implicar riesgos a la seguridad alimentaria por la destrucción de

cosechas, sino la pérdida de hábitat por inundaciones y la extinción de múltiples especies.

Con esta decisión retrógrada y con la insistencia de minimizar un asunto tan significativo, al negar con su estilo burlón, que el aumento de la temperatura obedezca a la mano del hombre, que sólo “nos hace gastar miles de millones de dólares en desarrollar tecnologías que no necesitamos”, Trump deja un espacio abierto para que China, el principal emisor de gases de efecto invernadero, tome el liderazgo internacional en la materia.

El abandono del Acuerdo de París ocurre a pesar de que alcanzó un nivel histórico, al reunir a 195 naciones que aceptaron hacer un esfuerzo para mantener, durante este siglo, la temperatura muy por debajo de los dos grados centígrados y para limitarla por debajo de 1.5 grados centígrados, como los niveles preindustriales. ¿Pueden estar equivocadas frente a un solo hombre?

Desoyó la insistencia de permanecer en la toma de decisiones, de la Unión Europea, de la Organización de las Naciones Unidas y de gigantes preocupados por combatir el problema, como Chevron, General Electric o Exxon. Se limitó a escuchar la voz de su propia conciencia y la de sus asesores, que piensan como él, que se trata de un engaño de otras grandes potencias para beneficiarse con lo que Estados Unidos pueda aportarles. Con esta decisión, Trump se ha convertido en enemigo de la ciencia.

Mientras tanto, México, señalado entre los 10 países más contaminados del orbe, podría impulsar decididamente las energías renovables y la innovación energética.

Hoy, la principal fuente de inversión pública en investigación y desarrollo e innovación energética se hace a través de fondos sectoriales de Conacyt-Sener. Es una gran oportunidad para modificar las proporciones en las que se asigna el gasto, que se convertiría en inversión. Es decir, destinar 80% o más, de los recursos al fondo de sustentabilidad energética y 20% o menos, al de hidrocarburos. Actualmente, por ley de Ciencia y Tecnología ocurre al revés: 80 por ciento de los recursos se destina a hidrocarburos y 20 a sustentabilidad energética.

Los errores de Trump abren a México la puerta para ser parte de un nuevo liderazgo en el mundo, en esta materia. Es un momento histórico, que debemos aprovechar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	PRIMERA	26



De naturaleza política

**ENRIQUE  
ARANDA**

opinionexcelsior@gimm.com.mx

## De perdedores y ganadores...

*En el caso de la maestría, si, eventualmente, ganara la gubernatura, su victoria constituiría (casi) un hito y, si finalmente quedara segunda, también gana. Ella, sin duda, y también su peje-mentor.*

**D**e confirmarse los primeros resultados oficiales, sustentados en ejercicios de *conteo rápido*, de la jornada electoral de ayer domingo en el emblemático Estado de México y, obvio, al margen su eventual judicialización y los procesos que le sigan, la plantilla de *perdedores* de la misma apunta ya a tener a los panistas **Ricardo Anaya** y **Josefina Vázquez Mota** a la cabeza aunque, vale decir, *una nariz apenas* arriba de los priistas **Enrique Ochoa Reza** y **Alfredo del Mazo Maza**, más una cauda de personajes del ámbito gubernamental federal y partidista.

Ello, obvio, al margen de que, de oficializarse la votación en apoyo de la *morena* **Delfina Gómez Álvarez** y la "escalada" del perredista **Juan Zepeda** hasta la tercera posición, igual **Andrés Manuel López Obrador** que, ¡sorpresa!, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) deberán incluirse en la lista de *ganadores* de una jornada que, contra todos los pronósticos y al margen incidentes

considerados por los más como menores, arroja un saldo (casi-casi) *blanco* y apunta a una concurrencia récord para la entidad.

Y esto, en razón de que la inclusión de los actores citados en uno u otro de los listados, no depende sólo del logro de un "apretado" triunfo sino, también, de razones de otro orden, cualitativas en su mayoría como, por ejemplo, ocurriría si el *tricolor* llegara finalmente al Palacio de Gobierno de Toluca, pues ello no modificaría la (muy mala) percepción que de él y su partido existe entre la ciudadanía mexiquense y, menos, la enraizada convicción de que su victoria es resultado de un operativo cuasi de Estado, coordinado desde el poder central.

En el caso de la *maestría*, el razonamiento fluye exactamente en sentido contrario, puesto que si, eventualmente, ganara la gubernatura, su victoria constituiría (casi) un hito y, si finalmente quedara segunda, también gana. Ella, sin duda, y también su *peje-mentor*.

No es el caso de la fallida aspirante por el *blanquiazul* que, diría alguno ayer mismo, constituye algo muy cercano a un caso de estudio, dada la concurrencia de factores de toda índole: desde la tardía, mal estructurada y lejana campaña realizada por ella, hasta el hecho incontrovertible de que la misma haya quedado *atrapada* en medio de los intereses y disputa protagonizada por los aspirantes de Acción Nacional al 2018.

Lugar destacado en este primer balance ocupa el administrador de turno del panismo, **Anaya** que, huelga decir, vio venir la derrota y, pensando más en sí —"en su interés por consumir la *toma de la nominación presidencial* que viene implementando de tiempo atrás..."— que en la necesidad de conseguir un triunfo o el mejor resultado posible, revisó prioridades y redireccionó apoyos y su programa de giras e, incluso, fue el más interesado en aclarar que el resultado en el Estado de México no condicionará, en forma alguna, el de las presidenciales...

Preliminar balance éste, sin duda, que arrojará más elementos tras consolidarse resultados en Coahuila donde, por ejemplo, el *calderonista-margarito* **Guillermo Anaya** disputa, palmo a palmo, el gobierno con el *morenista* **Miguel Ángel Riquelme** o en Nayarit donde, salvo una sorpresa mayúscula, el ganador será el no-perredista y no-panista **Antonio Toñito Echavarría**, hijo del *cacique* exgobernador.

### ASTERISCOS

\* ¡Vaya papelón! el del *peñista* secretario **Luis Miranda Nava** de Desarrollo Social que, cuando concurrió a la cabilia donde, presuntamente, le correspondía votar, le informaron que no podía hacerlo porque su credencial de elector-INE no estaba vigente y, movido por el deseo de abonar a la *causa*, reveló que ¡tenía otra en casa!.

\* En el Salón de Sorteos del emblemático edificio El Moro de la Lotería Nacional se concretó la emisión del billete conmemorativo del Centenario de la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF), que preside **Consuelo Mendoza**, y la celebración del sorteo respectivo.

Veámonos el miércoles, con otro asunto *De naturaleza política*.

**La plantilla  
de perdedores  
apunta ya a tener  
a los panistas  
Ricardo Anaya  
y Josefina Vázquez  
Mota a la cabeza.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	MÉXICO	2

# Rozones

## Fortalece SNTE educación indígena

» Buena tarea hizo el líder del SNTE, **Juan Díaz de la Torre**. La guía pedagógica para educación indígena, con la que se busca fortalecer la práctica docente en la lectura y la escritura de las lenguas originarias y el español, fue reconocida por la UNESCO, e incluso ya se planea que sea traducida al inglés y el francés para que maestros de todo el mundo tengan acceso a esta herramienta.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/06/17	NACIÓN	5

## ELECCIONES 2017

ESTADO DE MÉXICO - COAHUILA - NAYARIT - VERACRUZ



# La peor de las elecciones

### TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



**N**o sé a usted, pero las de ayer me parecieron las peores elecciones mexicanas.

Y no por cuanto se dijo antes de las votaciones, sino por lo acontecido precisamente ayer.

En las semanas previas, todos lo sabemos, hubo denuncias y sobre todo se acusó al gobierno de utilizar todos los programas sociales a favor del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y de sus candidatos.

Hubo pocas pruebas, pero la mayoría de los mexicanos compramos el señalamiento.

“El sistema es el sistema, y es mañoso”, nos decíamos.

Pocos reparamos en muchos hechos.

Por ejemplo, el llamado sabatino de **Andrés Manuel López** desde Sinaloa para botar al PRI y votar a su partido, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), lo cual es hacer campaña por sus candidatos en los seis partidos en liza.

Y ya ayer, las declaraciones de la delfina del **Peje**, **Delfina Gómez**, y de la panista **Josefina Vázquez Mota** para votar a su favor a fin de botar al PRI y acabar con 88 años de dominio tricolor en

el Estado de México.

Pero no fue todo.

### CAMPAÑA DE PARTIDOS EN REDES SOCIALES

Peor fueron las redes sociales.

Hubo denuncias de todo tipo.

Desde el viaje de maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en sus estados de influencia -Oaxaca, Michoacán, Chiapas de manera preponderante al Estado de México para servir a Morena o desestabilizar, hasta el alud de camiones cargados de potenciales votantes de la capital y otros lugares.

Al menos 70, según la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade).

Ahí están de prueba las fotografías de los autodenominados **morenarcos**, embozados en acciones delincuenciales en Ixtapaluca, por las cuales debieran haber sido detenidos y encarcelados en el acto.

Pese a su gravedad, no es lo peor.

Los huecos jurídicos facilitaron la participación de las redes sociales en todos los procesos -cada uno en su área: Veracruz, Coahuila, Nayarit o el Estado de México- para intentar incidir en las votaciones.

Son normales los llamados a votar contra el PRI y sus candidatos.

Pero no es justificable el envío de supuestas encuestas de salida para posicionar a determinado partido y abanderado, y en esta actitud partici-

paron representantes de todos los partidos, de manera sobresaliente el Acción Nacional (PAN), Morena y el PRI.

Tuits hubo donde daban vencedores con márgenes y pormenores horas antes de cerrar las casillas.

Y ojo: aquí están involucrados dirigentes y voceros de partidos y sus prospectos.

Por todo esto, ¿verdad que hemos visto lo peor de los partidos, sus dirigentes y sus prospectos?

### NIVEL NI ÓRGANOS PARA APLICAR LA LEY

Y si hablamos de malas acciones de nuestros políticos y sus franquicias, ¿cómo debemos juzgar a las autoridades electorales?

Le doy un dato:

En plena veda electoral, el Instituto Nacional Electoral (INE) autorizó pautas publicitarias donde los partidos hacían sus campañas.

De esa manera era posible escuchar al presidente del PAN, **Ricardo Anaya**, para explicar cómo el país va mal en manos del PRI y llamar a echarlo del poder.

“Y no nos digan que no se puede. ¡Claro que se puede!”, decía en su arenga quien utiliza los spots institucionales azules para proyectarse como candidato presidencial, mientras critica a **Andrés Manuel López** por andar en campaña permanente por Los Pinos.

Ésta es nuestra política electoral, una política de máscaras e hipocresía.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.